Principio de Incertidumbre

Margarita Lorea Estomba

Puede que todo siga igual.
También puede que no sea así.
Quizás banderas blancas
tu habitación alumbren
y mi amor esté cerca
y los dioses duden.

Y este sea un buen principio, principio de incertidumbre. Puede que te salves. Puede que amanezcas conmigo y las espadas se entierren.

"Principio de incertidumbre", Ismael Serrano (2003)

La incertidumbre nombra sin cesar nuestro malestar cotidiano. Los titulares mediáticos la colocan un día sí y otro también, las condiciones de trabajo, la prestación de servicios, el retroceso de los derechos adquiridos, el futuro a peor que diagnostican gobernantes y expertos, la actualizan sin cesar.

El neoliberalismo opera en la doble dirección de impedir imaginarse un futuro esperanzador y reconocerse en un pasado digno.

Lo que hicimos mal, como si todos fuéramos responsables por igual, nos condena a pagar con precariedad los pecados cometidos. De aquellos excesos, estas incertidumbres.

Como decía una carta de un lector de "EL País",

"La estafa viene de lejos, de muy lejos, tal vez nos hayan estado estafando siempre, pero ahora están llegando a su perfección. Nos recortan salarios, nos despiden, nos despojan de derechos, nos roban y nos mienten. Y están a punto de conseguir que aún les demos las gracias" 1

El bombardeo que las conquistas técnicas prometen y su triunfo asegurado sobre lo imposible, (no hay impensable que la técnica no hará posible, en breve), el descrédito de las instituciones, el aliento persistente a la "gestión empresarial" de lo íntimo, (cada uno/a esmerándose en el rendimiento óptimo para salvarse de ser resto desechable) y la culpabilización de las víctimas, hacen de los tiempos inciertos, terreno abonado de crisis de pánico, depresiones, "trastornos adaptativos", en los nuevos "diagnósticos" donde cabe casi todo lo que nos sucede.

Sortear la incertidumbre en tiempos de vínculos precarizados, desasistidos del amparo de hacer con otros y acicateados por los mandatos del neoliberalismo, nos deja bastante solos frente a ella.

Hemos cabalgado tiempos de "crecimiento indefinido", lo más parecido a la inmortalidad y rodeados de soluciones salvíficas que potenciaban, sobre todo la ilusión del "todo es posible".

La alianza entre neurociencias, cognitivismo e industria farmacológica dotan al capitalismo de la nomenclatura para explicar lo humano y su condición, en términos de la lógica cerebral, las conductas reeducables y las medicinas pensadas para esos síndromes "descubiertos".

Cuando no son las feromonas, es la serotonina, o el genoma y sus predicciones, cuando no, el síndrome de turno y la medicación oportuna. Y siempre está ahí lo que aun no se sabe del cerebro y en breve resolverá

¹ Carta al Director de EL PAIS, lunes 30 de abril de 2012.

¹ Edición PDF | REVISTA DE PSICOANÁLISIS Y PSICOLOGÍA SOCIAL | Año 3 | Nº 3 | Madrid 2013 | http://www.revistahuellas.es



REVISTA DE PSICOANÁLISIS Y PSICOLOGÍA SOCIAL Año 3 | Nº 3 | Madrid 2013 Edición PDF

ISSN: 1989-6174

todos los enigmas. En lo que aun no se conoce de lo cerebral se aloja la certeza de un control posible, certero, de todo lo que aun inquieta.

Dos ejemplos, tomados de los muy frecuentes artículos de prensa que "divulgan" hallazgos. Uno apuesta por la neurociencia interpelada cual oráculo infalible sobre nuestra condición "altruista", el otro a la par que promete que todo está a punto de saberse, vía tecnología punta, desprecia lo que ya sabíamos y anuncia la "verdadera interpretación de los sueños".

"El cerebro y nuestro comportamiento altruista" se acompaña de una composición gráfica con distintos tipos de cerebros.

"Los primates se diferencian de los seres humanos en que en los demás primates nunca se ha observado lo que se conoce como "castigo por un tercero" (third-party punishment), comportamiento considerado esencial para poder hacer cumplir normas sociales con carácter estable. También está muy sesgado hacia los familiares y los compañeros con los que se mantienen relaciones de reciprocidad.

Diversos estudios han relacionado los procesos sociales con el volumen de materia gris en una zona de unión entre el lóbulo parietal y temporal. Por ejemplo, se vincula con la capacidad de ponerse en el lugar de los demás y comprender sus sentimientos y pensamientos, es lo que se conoce como Teoría de la Mente, vinculada íntimamente con el altruismo. Se ha comprobado que gracias a programas de entrenamiento se producen cambios estructurales en el cerebro en personas con esquizofrenia o autismo. En estas terapias se hace hincapié en mejorar la cognición social, esto es, los procesos que subyacen en las interacciones sociales, en las que se incluye la habilidad de percibir las intenciones y estados mentales de los otros, el procesamiento emocional y la percepción social.

Así pues, se podría pensar que **potenciando conductas que favorecen la cognición social se desarrollarían las estructuras implicadas**, ya que nuestro cerebro es extraordinariamente plástico y cambia a lo largo de toda la vida a través de nuestras experiencias.

Hay muchos ejemplos de comportamiento genuinamente altruista, lo que sugiere que tal comportamiento **es un componente intrínseco de nuestra naturaleza**, un componente cuyo objetivo es el de **maximizar los beneficios sociales**, y no los de carácter personal.²²

El abanico de inscripción de nuestra "capacidad social" comienza en los primates, contabiliza la materia gris del lóbulo parietal, encumbra la tal Teoría de la Mente para localizar/colocar el altruismo y de ahí la promesa de reeducación de las psicosis. Seguramente este artículo sedujo a sus editores por lo de maximizar los beneficios sociales pero la propuesta no puede ser más ambiciosa y mendaz.

El segundo "La verdadera interpretación de los sueños" se anuncia en la primera página del periódico "El País" con una foto esta vez de Freud, que luego la nota sobre los sueños no justifica. ¿Por qué se lo elige para "ilustrar"?, puede que por lo que el texto permite suponer, que de paso, cañazo. Desacredita que algo queda.

"Los sueños han estimulado la imaginación humana como pocas cosas, tal vez porque cualquier teoría sobre ellos es virtualmente irrefutable. Mensajes adivinatorios del futuro para unos, reverberación interna del mundo según otros y narrativas enigmáticas para el común, los sueños parecen exactamente la clase de experiencia subjetiva que permanecerá siempre oculta, inaccesible al escrutinio público e impermeable a la ciencia empírica. Craso error. La neurología ya está solo a un paso de leer los sueños."

Tal y como describen en la revista Science, Kamitani y sus colegas han decidido centrarse en solo tres voluntarios —o quizá es que solo consiguieron tres—, pero les han exprimido con nipona minuciosidad. Al sujeto se le introduce en el estruendoso tubo de resonancia magnética a razón de tres horas por sesión y por el plazo de diez días; en cuanto el voluntario, pese a todo lo anterior,

² Periódico Diagonal, **Meléndez, I.**, semana del 7 al 20 de febrero de 2013. Madrid. https://www.diagonalperiodico.net/saberes/cerebro-y-nuestro-comportamiento-altruista.html. Las negrillas pertenecen al texto publicado.



REVISTA DE PSICOANÁLISIS Y PSICOLOGÍA SOCIAL Año 3 | Nº 3 | Madrid 2013 Edición PDF

ISSN: 1989-6174

logra dormirse y el ordenador registra su actividad cerebral, los científicos lo despiertan bruscamente y le preguntan con qué estaba soñando, y así hasta 200 veces.

"Y su éxito ha sido más que notable. Después de entrenar a sus algoritmos de esa forma, con 200 o más correlaciones para cada voluntario, el sistema ha sido capaz de predecir la imaginería onírica con un 60% de acierto. Es decir, que las pautas de activación que se ven por resonancia magnética durante el sueño significan —tres de cada cinco veces— lo que el sujeto estaba soñando subjetivamente en ese momento, o al menos lo que un segundo después dijo haber soñado. Sueños plasmados.

Hasta ayer, la posibilidad de leer los sueños no era más que ciencia ficción de serie B —"Star Trek en el mejor de los casos", como comenta en Science el neurocientífico de Harvard Robert Stickgold—, pero el tema acaba de saltar a la estantería de no ficción. Los investigadores de Tokio llaman la atención sobre los posibles avances en el tratamiento del insomnio y otros males de la mente que se derivan de sus descubrimientos. Pero ahora que nos van a saber leer los sueños, tendremos que preguntarnos si queremos que nos los lean o si no, y si no por qué no."³

La nipona minuciosidad eufemiza el método de obtención de la "verdad" sobre los sueños. Ya no se trata de narrarlos y que la libre asociación les otorgue sentido singular para el soñante, sino que el tormento sobre tres personas y la sofisticada resonancia magnética den cuenta de lo que "todos" soñamos.

La técnica ponderada como ciencia al asalto de una experiencia subjetiva que no ha comparecido ante lo evaluable, lo escrutable públicamente es el craso error que tenemos que abandonar y la neurología nos ayudará.

Esta ilusión de pertenencia a lo natural y sus leyes insiste y no cede en su afán de pensarnos con un destino asimilable a las leyes de la naturaleza como si la diferencia de nuestra condición humana, ajena, extraviada de sentido, incompleta, no armonizable, fuese insoportable y un error subsanable, a la brevedad.

Si algo desmontó el legado freudiano fue esta creencia. No trae buenas noticias, no pertenecemos a la naturaleza, al destino prefijado de lo natural que cumple sus leyes. Y nuestra turbulencia pulsional sostiene la civilización "desnaturalizada".

Este propósito que cuenta células, persigue imágenes de lo cerebral, protocoliza comportamientos, insistiendo en reducir, sin complejidad alguna, la condición de lo humano a lo bioquímico se presenta como la Verdad que nos salvará de todos los problemas.

Pese a tanta promesa salvífica, la angustia, la fragilidad, la alienación, la dificultad para establecer y sostener vínculos, el malestar de vivir, no ha hecho más que incrementarse a tenor de lo que nos encontramos en nuestros quehaceres cotidianos.

La intuición poética de Lorca que cantó de maravilla el Camarón de "La Leyenda del tiempo" decía mejor sobre nuestros sueños.

El sueño va sobre el tiempo Flotando como un velero Nadie puede abrir semillas En el corazón del sueño

El tiempo va sobre el sueño Hundido hasta los cabellos Ayer y mañana comen Oscuras flores de duelo

Sobre la misma columna Abrazados sueño y tiempo Cruza el gemido del niño La lengua rota del viejo

http://sociedad.elpais.com/sociedad/2013/04/04/actualidad/1365090904 485210.html

³ EL País, viernes 5 de abril de 2013

⁴ Camarón de la Isla, 1979, Polygram.



REVISTA DE PSICOANÁLISIS Y PSICOLOGÍA SOCIAL Año 3 | Nº 3 | Madrid 2013

Edición PDF ISSN: 1989-6174

Y si el sueño finge muros En la llanura del tiempo El tiempo le hace creer Que nace en aquel momento

¿Por qué para anunciar "logros" neuro-científicos de tan dudosa probidad se adjunta una foto del padre del psicoanálisis como dice el pie de la misma?

El descrédito permanente del discurso psicoanalítico no es solo cuestión de noticias periodísticas, más o menos contrastadas. Es una constante cultural desde los espacios que divulgan la producción intelectual en España, salvo contadas excepciones.

Jorge Alemán y Sergio Larriera en "Filosofía del límite e inconsciente. Conversación con Eugenio Trías" preguntan al filósofo, que hizo de los sueños texto y pretexto de su vasta obra, sobre la persistencia en España de excluir el psicoanálisis de la circulación de saberes, por estar obsoleto, siendo como fue López Ballesteros el primer traductor de Freud por consejo de Ortega y Gasset y Angel Garma el introductor del psicoanálisis en la Argentina, pionera en la recepción de la obra de Freud en los primeros años del siglo XX. Trías responde:

"Pienso que no vale la facilidad de siempre: apelar a los horrores del franquismo. Yo sería más restrictivo: no el franquismo en general, pero sí un episodio muy específico que fue responsable de nuestra formación religiosa y moral, y que dejó una huella mucho mayor de la que nos creemos en las personas de nuestra generación: me refiero a ese nacional-catolicismo que impregnó los hábitos educativos durante toda la década de los años cincuenta y la primera mitad de los sesenta, y que provocó una verdadera muralla de resistencias a todo lo que pudiese significar Aire Libre en el terreno de la sexualidad y el erotismo.....

"Yo conozco muchísimos protagonistas de la cultura de mi generación que desgraciadamente responden a este perfil: muy "liberados" en lo superficial, pero radicalmente inhibidos en las raíces que les permitieran una aceptación y acogida de ese imperativo del "conócete a ti mismo" que preside la obra de Freud y la cultura del psicoanálisis."

Estas reticencias persistentes cambian de ropajes, unas veces toman forma desde la psicología "positiva", otras desde los avances científicos, siempre, desde otorgarle a casi todo "efectos terapéuticos" pero el aura científica de experimentos más o menos atinados coloca sus resultados en el lugar de lo que mejor explica la condición de los humanos y mejor responde a la lógica subjetiva que necesita el neoliberalismo.

Bajo el imperativo de "todo es posible", "Disfruta" "Sé feliz" "Tú puedes" "No te lo pierdas" "Compra ya o te arrepentirás" "Te lo mereces" "Lo conseguirás", se nos conmina a trabajar por "el uno mismo", la "Autoestima", los "pensamientos positivos" en permanente y extenuante rendimiento que optimice las prestaciones que damos equiparados a las mercancías que consumimos.

Bajo la apariencia de total permisividad, de dueños de nosotros mismos, los imperativos son quizás más crueles y exigentes que en las sociedades disciplinadas que dejamos.

De manera similar a los mercados insaciables que piden más austeridad, la gestión del "uno mismo" pide siempre más y mejor performance para no "desconectarse" y quedar obsoleto.

"Nadie puede abrir semillas en el corazón del sueño" nombra lo que tenemos que soportar de irreductible, tanto en el "conócete a ti mismo" como en las dificultades de nuestros vínculos.

La incertidumbre de vivir quizás tiene que ver con soportar la tensión entre lo posible y lo irreductible, también en las formas de agrupamiento que nos damos y en las instituciones que organizamos y a las que pertenecemos.

⁵ Alemán, J., Larriera, S., Síntesis, Madrid, 2011.

⁶ Pág.122



REVISTA DE PSICOANÁLISIS Y PSICOLOGÍA SOCIAL

Año 3 Nº 3 Madrid 2013 Edición PDF

ISSN: 1989-6174

Hacer constar lo irreductible permite construir lo posible, sabiendo que las formas que alcanza tendrán que sostenerse siempre en la tensión de lo que puede tomar otra forma.

Ni la resignación ante las explicaciones reduccionistas que pretenden nuestra servidumbre, ni las promesas salvíficas aunque tomen formas "científicas", cuando solo son artilugios técnicos, nos ahorran esta tensión.

Tampoco esta tensión debería excusarnos de intentar una y otra vez esos posibles, de hacer con los otros, que cobijen nuestra condición errada y errante.

Como dice Eugenio Trías "somos un retoño de aquel Árbol de la Vida cuya generosa sombra nos da ánimo y vigor para seguir existiendo, pero de eso nada sabemos mientras vivimos....estamos puestos en el límite; enganchados al estribo; a mitad de camino entre el presentimiento y el logro; un paso más acá o más allá de todo afán y conquista".

⁷ Trías, E., "El árbol de la vida" Memorias, Destino, Barcelona, 2003, pág. 147.

REVISTA DE PSICOANÁLISIS Y PSICOLOGÍA SOCIAL

Año 3 Nº 3 Madrid 2013 Edición PDF

ISSN: 1989-6174

Reseña Bibliográfica

Rosa Fernández Menés

Experiencias terapéuticas grupales

Coordinado por Emilio Irazábal Martín y Mariano Hernández Monsalve. Editado por Editorial Grupo 5, número 2 de la serie Intersecciones y Fronteras de la Salud Mental ISBN 978-84-939872-5-1 245 pág. 2013

Este libro que acaba de publicar Grupo 5 es un acercamiento a lo grupal desde una posición de reflexión y aprendizaje partiendo de la experiencia, operando con la realidad. Se comparte la práctica con honestidad, no sólo para mostrar los éxitos, sino también las dificultades, las incertidumbres y el proceso. Entre sus líneas se percibe el deseo de compartir, quizá porque las autoras y autores de estas experiencias coordinan grupos desde la vivencia de que compartir enriquece. Parece también que el libro nace para dar testimonio de los profesionales que en la Comunidad de Madrid están comprometidos con la investigación de propuestas grupales como abordajes de la salud mental. En todas ellas el grupo terapéutico aparece como una realidad de sostén, contenedor para elaborar los conflictos que están en la base del sufrimiento psíquico. Se presenta al grupo como urdimbre sobre la que crear y con grandes potencialidades terapéuticas.

La diversidad es otra de las características de este libro. Se comienza con una profunda reflexión de Antonio Tarí sobre la ausencia de demanda en los pacientes de los dispositivos de rehabilitación que lleva al estudio de los obstáculos que aparecen en el proceso grupal y los emergentes contratransferenciales. Se presenta posteriormente la reflexión de Luz Ibáñez y Fernando Martín sobre la experiencia de psicoterapia grupal con pacientes psicóticos en el CSM de Alcobendas dentro del marco de la concepción operativa de grupo y se describen las características del grupo teniendo en cuenta, como no puede ser de otra manera, la institución en la que se desarrolla. Es un trabajo que defiende desde la experiencia la idoneidad del trabajo grupal y sus factores terapéuticos para la patología psicótica.

Aparecen **propuestas novedosas** fruto de una combinación de reflexión y de búsqueda de nuevas vueltas en la espiral creadora. Un ejemplo es la experiencia que presenta María Martín en el Hospital Infanta Sofía, con la creación de un dispositivo grupal terapéutico con la tarea de pensar juntos sobre una película que se acaba de ver. Se resalta el placer de compartir una emoción, de pensar con otros utilizando el cine como estímulo de aprendizaje que nos posibilita trabajar con lo simbólico para integrar emociones, intuición y racionalidad

En esta línea de búsqueda de alternativas nos encontramos con la propuesta de Carmen González, Cristina Díez y Antonio Ceverino, del CSM de Hortaleza. En el encuadre de un grupo terapéutico con pacientes con trastorno de personalidad deciden incluir una sesión de grupo multifamiliar mensual. Este "experimento", como las autoras y el autor lo denominan, fruto del convencimiento de la necesidad de integrar a las familias en el tratamiento de los pacientes, abre la posibilidad de análisis y reflexión honesta la experiencia.

Rosa Gómez comparte con nosotros un estudio y una revisión histórica rigurosa **del trastorno límite de personalidad** para luego profundizar en la experiencia grupal llevada a cabo en el CSM de Alcorcón con mujeres con este diagnóstico. Se observa la riqueza del grupo para posibilitar la aparición de los conflictos



REVISTA DE PSICOANÁLISIS Y PSICOLOGÍA SOCIAL

Año 3 | Nº 3 | Madrid 2013 Edición PDF

que están en la base del trastorno con objeto de contenerlos y pensarlos. Llama mi atención el papel del terapeuta para mantener el encuadre, ofrecer su presencia y su escucha.

Sobre adolescentes contamos con la aportación de Rosario Pérez, Raquel García, Inés García, Valeria Costarelli y Lourdes García en el Centro de Salud Mental de Collado-Villalba. Se presenta un grupo de 9 meses de duración y nos trae "Alicia en el País de las Maravillas" como metáfora que permite entender algo más del proceso por el que pasa la adolescente y más concretamente traspasar el espejo como metáfora del proceso grupal. Además nos ofrece un enfoque valorativo basándose en la evaluación individual de los miembros del grupo a través de la impresión clínica contrastada con los resultados de las escalas de Hamilton para la depresión (HAM-D) y para la ansiedad (HAM-A) al inicio y a la finalización del grupo.

En cuanto al siguiente tramo de edad, de 18 a 30 años, Ángeles Santos y Emilio Irazábal en el CSM de San Blas nos traen su experiencia grupal, combinando la concepción operativa de grupo y la técnica psicodramática, haciéndonos partícipes de las virtudes de lo grupal para trabajar con jóvenes, ofreciéndoles la posibilidad de formar parte de un grupo para interiorizar la experiencia que permita reparar su grupo interno familiar.

Desde el centro de Salud de Villaverde, Pilar Roig nos aporta el proceso de un grupo terapéutico de adultos jóvenes trabajando con la dramatización y otras propuestas metodológicas como la silla vacía, escalas sociométricas y distintos juegos propuestos por la coordinación.

Contamos también con la aportación de Rafael Arroyo y Sara del Palacio, del Hospital Universitario Reina Sofía. Presentan un espacio grupal para pacientes graves hospitalizados. Una terapia de grupo, una hora tres veces por semana, que se concibe como eje vertebrador del ambiente psicoterapéutico institucional. Las características de la unidad, cerrada, de agudos, con rotación frecuente de los pacientes y estancias cortas, confieren al dispositivo grupal de características especiales. Además de la valentía que supone crear un dispositivo grupal de escucha en condiciones tan difíciles, otro elemento que resalta es el peso que adquieren las reuniones pre y post grupo del equipo coordinador y a la implicación de distintos profesionales de la institución.

Mª José Alvarez y Mª Luisa González, del CSM de Collado Villalba, presentan un grupo de periodicidad semanal, con sesiones de 75 minutos y 9 meses de duración, de mujeres de 30 a 55 años. Exponiendo el proceso del grupo corroboran la utilidad terapéutica del dispositivo grupal.

Elena Pérez Valiente y Mercedes Campillos nos transmiten la planificación, su vivencia y su análisis del final de un grupo de personas diagnosticadas de trastorno adaptativo. Tiene la experiencia la peculiaridad de ser un grupo compuesto por personas que proceden de dos instituciones diferentes, tanto en la coordinación como en el resto de los componentes del grupo. Una coordinadora es del Centro de Salud Mental y otra del Centro Municipal de Salud, y los usuarios del grupo también proceden de uno u otro centro.

Por último, Emilio Irazábal y Wences Molina hablan de un grupo terapéutico intensivo, semanal, de dos años de duración, con sesiones de 90 minutos, que se llevó a cabo en el CSM de San Blas. El grupo estaba compuesto por personas con diagnósticos diversos de patología grave. Este grupo, además de los beneficios para sus integrantes, supuso un impulso para la creación de un "Espacio Grupal" de pensamiento en la institución sobre la práctica grupal, que a su vez retroalimenta e impulsa la creación de espacios terapéuticos grupales como una realidad asentada en el Centro.

La compilación de experiencias supone un aliciente para seguir trabajando en salud mental aprovechando las potencialidades que ofrece el abordaje grupal. Y, como Emilio Irazábal nos dice en el epílogo, para seguir trabajando en lo grupal hace falta tener en cuenta nuestras necesidades como coordinadoras y coordinadores. Creo que su esfuerzo junto con otros y otras para hacer realidad este libro contribuye a cuidar algunas de esas necesidades. Reproduciendo sus palabras: "El terapeuta de grupo necesita del grupo para poder desplegar su conocimiento y rol. Pero también necesita de los otros, sus pares, para seguir aprendiendo y ejercitando algo tan difícil como la comunicación y la cooperación". Me gustaría agradecer a Emilio y a todos los demás compañeros y compañeras que aparecen en este libro este acto de comunicación y que nos ofrezcan la posibilidad de compartir sus experiencias.

Congreso Internacional de Grupo Operativo. Santiago de Chile, 2014

Luis García Campos

Tras el Congreso Actualidad del Grupo Operativo, realizado en Madrid en 2006, desde Chile nos llega la convocatoria de la siguiente reunión internacional sobre grupo operativo. Se trata del Congreso Internacional de Grupo Operativo, que tendrá lugar en Santiago de Chile en agosto de 2014.

Desde la Revista Huellas queremos difundir esta propuesta para compartirla con nuestros lectores. Entre las organizaciones convocantes se encuentra APOP. Recogemos la información más relevante aparecida en la página web abierta por la organización del congreso (http://www.cigo2014.cl/congreso/)

El Congreso CIGO 2014 está siendo diseñado como un espacio de encuentro que permita a sus participantes compartir sus ideas y experiencias, favoreciendo así, el diálogo y el intercambio acerca de conocimientos teóricos y técnicos desarrollados en distintos países, que permitan a su vez, dilucidar el lugar del Grupo Operativo.

La problemática central propuesta, "Intervención Grupal y Poder", apunta a reflexionar sobre los efectos del Grupo Operativo en su relación con la institución, al cuestionamiento sobre de los sistemas en crisis de representación política, pensar los movimientos sociales y desarrollar pensamiento acerca del cotidiano convulsionado por una globalización que no ha podido consolidarse como el fin de la historia.

Los temas organizadores del congreso son los siguientes

- Marginación y procesos grupales
- Sufrimiento de los grupos u organizaciones
- Género y poder
- Emergentes sociopolíticos
- Grupo y contrainstitución
- La crisis de la delegación de poder
- Construcción de dispositivos grupales
- Grupos familiares diversos

En cuanto a las formas de participación se han establecido tres formatos: ponencias, talleres y posters. Para poder incluir trabajos en alguna de estas modalidades hay que contemplar tanto las condiciones formales, como los plazos establecidos para cada una de ellas. Todo esto está detallado en: http://www.cigo2014.cl/congreso/index.php/cigo/modalidades-de-participacion

Entre las instituciones y asociaciones convocantes se encuentran organizaciones de Argentina, Chile, España, Francia, Italia, Méjico, Suecia, Suiza y Uruguay, así como la Asociación Internacional de Psicoterapia de Grupo. En el comité científico encontramos reconocidos grupalistas americanos y europeos.

APOP participa como asociación en la organización, para más información recomendamos visitar las webs mencionadas o dirigirse a info@apop.es.